



RETRATOS Y PLANO

CONTENIDOS EN ESTE TOMO.

PRIMERO.

EL DR. D. MIGUEL RAMOS ARIZPE, *diputado por Coahuila en las cortes de Cádiz*. Sacado del que se grabó en Londres en el año de 1825 y salió á luz en el tomo 2º cuaderno IX, del periódico trimestre titulado: "Variedades ó Mensajero de Londres," dirigido por el R. José Blanco White y publicado por R. Ackerman, acompañado de una noticia biográfica que se halla en el fol. 355 de dicho tomo. Aunque hay otro retrato hecho en cera por Rodriguez y publicado en el Album de retratos de personajes mejicanos de Prudhomme, se ha preferido este por evitar la cansada uniformidad de retratos en perfil, como son todos los que hizo dicho Rodriguez. El que ahora se publica, es muy parecido, aunque lisonjeado por el dibujante. Fol. 61.

SEGUNDO.

D. NICOLAS BRAVO, *general de division de la República mejicana*. Sacado del que se publicó en Londres en el mismo periódico, tomado de retrato en cera de Rodriguez. Fol. 260.

TERCERO.

D. JOSE MARIA MORELOS, *cura de Carácuaro en el obispado de Michoacan*. Nombrado por el congreso de Chilpancingo *generalísimo y depositario del poder ejecutivo*. Está representado tal como asistió á la jura de Fernando VII y en su nombre de la junta de Zitácuaro en Oajaca en el mes de Diciembre de 1812. Este uniforme, que es igual al de los capitanes generales españoles, no se lo puso Morelos mas que esta sola vez, y habiendo sido cogido por el coronel Armijo en Tlacotepec, con todos los

papeles y demas de Morelos, en Marzo de 1814, fué remitido á España y se conserva ahora en el museo de artillería de Madrid. Lleva Morelos un gorro negro en la cabeza, que nunca traía descubierta, por padecer dolores en ella cuando no la tenia abrigada con gorro ó pañuelo, y al cuello tiene el pectoral que se le remitió al obispo de Puebla Campillo en el convoy que conducía de Veracruz Olazabal, y fué tomado por los insurgentes en Nopalucan en Abril de 1812. El cura Sanchez que cogió esta alhaja, la regaló á Morelos, quien agregó á la extremidad de la cruz una medalla de oro de la Virgen de Guadalupe. Tiene además un cordón de oro de que está suspendido el sable, y en el sombrero montado que lleva bajo el brazo, se vé la cucarda azul celeste y blanca adoptada por los insurgentes. Este retrato de medio cuerpo, del tamaño natural, pintado al óleo en Oajaca, con todos los bordados dorados y varios geroglíficos en la orla del cuadro, existe en poder del general Almonte, y la copia que ahora se publica, se ha sacado del original. D. Carlos Bustamante lo publicó al frente del tercer tomo de la Historia de la Compañía de Jesús en Nueva España por el P. Alegre, impresa en Méjico en 1842, pero mal dibujado, pues no pudiéndose distinguir si es gorro ó pelo lo que tiene en la cabeza, esta aparece de una forma monstruosa. Fol. 327.

CUARTO.

D. FRANCISCO JAVIER VENEGAS, *virey de Nueva España*. Sacado del cuadro que pintó D. José Peruaní, segundo director de pintura de la Academia de S. Carlos de Méjico, y se halla en la coleccion de retratos de los vireyes, que ántes de la independencia estaba en la sala de cabildo del ayuntamiento de Méjico, y ahora se ha colocado en el archivo del mismo. Fol. 380.

QUINTO.

CARTA GENERAL DE LA NUEVA ESPAÑA, *según estaba el año de 1813*. En esta carta, que no es la repetición de la que se publicó en el tomo 2º, sino que ha sido formada de nuevo con mucho cuidado por el general D. Santiago Blanco,

corrigiendo los errores que se notaron en la primera en la situación geográfica de algunas poblaciones, se ha tenido por principal objeto representar, cual era el territorio ocupado por la insurrección, después de la toma de Oajaca por Morelos en fin de Noviembre de 1812 y la posición militar de este, según se ha descrito en el cap. 2º lib. 5º fol. 332 de este tomo, y cual la extensión del país en que combatían ambos partidos en los campos, estando las capitales y poblaciones principales guarnecidas con tropas realistas. Se ha demarcado también la división militar del territorio, señalando con el número 1, la comandancia general de las provincias internas de Occidente, cuya capital era Chihuahua: con el 2, la de las de Oriente, sin capital determinada, habiendo escogido el comandante general Arredondo para su residencia la ciudad de Monterey: con el 3, las que formaban la comandancia general de Nueva Galicia, que eran Guadalajara y Zacatecas, aunque estuvieron también agregadas á ella las de Valladolid y Guanajuato, y por último con el 4, las que quedaron bajo el mando inmediato del virey. Van señalados los derroteros de los principales movimientos militares, que fueron en la última mitad del año de 1812, el de 1813 y principios de 1814, la tercera campaña de Morelos desde su salida de Chautla después del sitio de Cuautla, hasta la toma de Acapulco y marcha á Chilpancingo para la instalación del congreso: la expedición á Valladolid y regreso á Acapulco después de la batalla de Puararán, y para no tener que repetir la carta en el tomo siguiente, se ha agregado el derrotero del mismo Morelos con el congreso desde Uruapan á Tlaxmalaca en donde fué preso, y de este punto á Méjico, así como el de Mina en 1817 desde su desembarco en Soto de la Marina, hasta su muerte á la vista del fuerte de los Remedios. Igualmente se han puesto todos los lugares y puntos necesarios para comprender el plan formado por Calleja, y su ejecución por las diversas divisiones que llamó ejércitos del Norte y Sur, y secciones de Tula, Tasco &c. Sin embargo, para la completa inteligencia de toda la guerra de la insurrección, es indispensable una carta general más completa de la Nueva España, con los nombres que tenían entonces los lugares á los que

se les han cambiado despues de la independencia, y para formar-
 la hay mucho adelantado con la que del Estado de Méjico levan-
 tó D. Nicolas Ramon del Moral, por observaciones practicadas
 en el viage que hizo á expensas del gobierno de dicho Estado, la
 que aun está inédita y con la del Estado de Jalisco, levantada por
 el capitán de fragata D. J. María Narvaez, y grabada en los Esta-
 dos-Unidos por órden del gobernador D. José Antonio Escobedo
 en 1840, que ambas he tenido á la vista y me han sido de suma
 utilidad, en especial la última, por comprender una parte consi-
 derable de los Estados inmediatos de Zacatecas, S. Luis Potosí,
 Guanajuato y Michoacan. La Sociedad mejicana de geografía
 y estadística, de la que tengo el honor de ser miembro, se ocupa
 de formar la carta general de la República y las particulares de
 los Estados, siendo muy de desear que sus trabajos vean la luz
 pública cuanto ántes.



APÉNDICE.